

PÉDOPHILIE

Le pape en appelle au peuple

DÉCRYPTAGE

Lors de la Rencontre mondiale des familles en Irlande, le pape devait célébrer « avec joie l'Évangile de la famille ». Les affaires de pédophilie dans l'Église ont occupé le devant de la scène.

par **Christophe Henning**

“ C'EST UNE PLAIE OUVERTE nous défie d'être fermes et décidés dans la recherche de la vérité et de la justice. » Durant ce voyage, les 25 et 26 août en Irlande – pays durement touché par les affaires de pédophilie dans l'Église –, le pape a prié, rencontré huit victimes d'abus et rappelé sa détermination. Un rendez-vous qui fait suite à des jours difficiles pour le Saint-Père : les affaires de prêtres coupables d'agressions sexuelles commises sur des mineurs n'en finissent pas d'entacher l'Église catholique. Ainsi, le 14 août dernier, le procureur de Pennsylvanie, à l'issue d'une enquête minutieuse, révélait que plus d'un millier d'enfants avaient souffert des agissements de trois cents prêtres, tout au long d'une période de quelque soixante-dix ans. C'en était trop pour le pape François. Le 20 août, dans un appel

d'une forme inédite, c'est avec une « lettre au peuple de Dieu » diffusée en sept langues qu'il demandait aux catholiques de l'aider à éradiquer ce mal : « L'ampleur et la gravité des faits exigent que nous réagissions de manière globale et communautaire. » Le pape argentin s'était déjà élevé contre la tendance de l'institution à étouffer les affaires : il en appelle aujourd'hui à l'ensemble des catholiques.

Extrait

“ La douleur des victimes et de leurs familles est aussi notre douleur ; pour cette raison, il est urgent de réaffirmer encore notre engagement pour garantir la protection des mineurs et des adultes vulnérables.”

Lettre du pape François au peuple de Dieu.

Ce que François souligne une fois encore, c'est l'extrême gravité des abus sexuels qui sont aussi « des abus de pouvoir et de conscience » : « Les blessures infligées ne disparaissent jamais, ce qui nous oblige à condamner avec force ces atrocités et à redoubler d'efforts pour éradiquer cette culture de mort. » Que propose le pape ? « Ce que l'on peut faire pour demander pardon et réparation du dommage ne sera jamais

Le 25 août, lors d'une veillée au Croke Park Stadium de Dublin, le pape François a renouvelé devant quelque 70 000 participants son appel à vivre la miséricorde en famille et à construire l'Église dans un esprit familial.

suffisant », confesse-t-il. Il faut une conversion plus profonde de l'institution : « Notre style de vie a démenti et dément encore ce que notre voix proclame. » En clair, l'organisation ecclésiale a permis à des prédateurs d'agir et les a protégés, à partir d'une « manière déviante de concevoir l'autorité de l'Église comme l'est le cléricalisme », alors qu'il faut désormais « vaincre l'appétit de domination et de possession, très souvent à l'origine de ces maux ».

Cette révolution ecclésiale – que le pape François a appelée de ses vœux à plusieurs reprises et qui ne tient pas seulement aux abus sexuels – met à mal la hiérarchie de l'Église. C'est de la base que pourra venir, selon lui, la mutation : « Il est

nécessaire que chaque baptisé se sente engagé dans la transformation ecclésiale et sociale dont nous avons tant besoin. »

Démission et pétition

Pour que ce texte ne reste pas « lettre morte », il faut que les catholiques s'en emparent. L'initiative du P. Pierre Vignon en est l'une des expressions les plus médiatiques : « L'heure est venue de passer aux actes (...). Je vous demande donc publiquement et sans détour de donner votre démission de cardinal et d'archevêque », réclame-t-il dans une lettre adressée au cardinal Philippe Barbarin. Parole libre d'un prêtre qui est par ailleurs juge ecclésiastique dans la province de Lyon et qui a suivi depuis des années des victimes ou des coupables de pédophilie. Parole libre répondant à l'appel du pape, qui vise aussi l'une des figures les plus emblématiques de l'épiscopat français : « Je ne peux pas considérer comme suffisante la démarche

Extrait

“ L'échec des autorités ecclésiastiques pour affronter ces crimes ignobles a justement suscité l'indignation et reste une cause de souffrance et de honte pour la communauté catholique.”

Pape François à Dublin, 25 août 2018.

de jeûne et de prière, elle demande à être suivie d'effets concrets », insiste le P. Vignon.

Le primat des Gaules, actuellement poursuivi pour non-dénonciation d'agressions sexuelles commises à l'encontre de jeunes scouts par le P. Bernard Preynat, n'en a pas fini avec la justice des hommes : s'il a bénéficié d'un classement sans suite en 2016, il devra toutefois comparaître devant le tribunal correctionnel de Lyon, début 2019 s'il n'y a pas de nouveau report.

La procédure vaticane de révocation d'un évêque est prévue par le dernier *motu proprio* du pape François, « Comme une mère aimante » (4 juin 2016), pour des « motifs » graves, notamment dans la gestion des dossiers d'agressions sexuelles. Une mesure qui, à Lyon, dépend de l'issue judiciaire. Et c'est une autre affaire qui éclate samedi, alors que le pape se trouve en Irlande : dans une longue lettre de dénonciation, M^{re} Carlo Maria Vigano, qui fut nonce



apostolique aux États-Unis, l'accuse d'avoir protégé le cardinal Theodore McCarrick, 88 ans, qui a été « démissionné » seulement en juillet dernier, alors que le Vatican était informé depuis longtemps. Une accusation que François n'a pas voulu commenter, émanant d'un prélat notoirement opposé au pape argentin.

La parole au peuple

Le climat délétère que suscite la question pédophile montre à la fois la détermination du pape et les réelles résistances du système ecclésial. Le cléralisme, favorisé par les prêtres eux-mêmes ou par les laïcs, engendre une scission dans le corps ecclésial qui encourage et aide à perpétuer beaucoup de maux.

Le mal est profond : la lettre de François en appelle à tous les catholiques, mais encore faudra-t-il trouver le moyen d'action adapté. Pour que, d'abord, les victimes puissent parler, un douloureux travail de mémoire doit encore être mené. Ces derniers mois, des cellules d'écoute ont été mises en place dans la plupart des diocèses de France, qui devraient aider à faire la lumière sur les faits passés. La lutte contre la pédophilie exige également de comprendre les mécanismes qui peuvent conduire des hommes de Dieu à devenir des agresseurs, en refusant les simplifications. Un exercice de pédagogie que les catholiques doivent mener résolument (*lire ci-contre*, « *pédophilie et célibat sont-ils liés ?* »).

Reste à s'interroger sur la transformation de l'institution, telle que le pape François l'appelle de ses vœux. La Conférence catholique des baptisé(e)s francophones (mouvement de catholiques réformateurs né en 2008) réclame des « assises de la gouvernance de l'Église de France », la parole étant confiée au « peuple de Dieu », expression phare du concile Vatican II. Dans sa lettre, le pape espère voir grandir « le don de la compassion, de la justice, de la prévention et de la réparation ». C'est dire l'ampleur du chantier. ●

Pédophilie & célibat des prêtres

Le vrai du faux

À chaque nouveau scandale dans l'Église réapparaissent les mêmes idées reçues sur le célibat des prêtres. Décryptage.

par **Félicité de Maupeou**

ÇA N'ARRIVE QUE CHEZ LES PRÊTRES CATHOLIQUES, CÉLIBATAIRES !

Dans plus de la moitié des cas de violences sexuelles survenues dans l'enfance, le coupable est un membre de la famille*. Hors de la sphère familiale, l'Éducation nationale et le milieu sportif se trouvent également mis en cause. Comme en 2015 en Isère, lors de la mise en examen d'un directeur d'école maternelle, père de famille, pour le viol de 61 jeunes enfants sur une

quinzaine d'années. Dans le monde du sport, la condamnation en janvier dernier du médecin de l'équipe nationale américaine de gymnastique, marié et père de trois enfants, pour le viol de 150 adolescentes, a bouleversé les États-Unis. Ici, c'est bien l'emprise psychologique, la proximité d'enfants ou encore le silence corporatiste qui

Le 26 août, au Phoenix Park de Dublin. Un demi-million de fidèles s'y sont rassemblés pour assister à la messe du pape François.



STEFANO RELLANDINI/REUTERS

sont en cause. Non le célibat des coupables. Par ailleurs, les Églises qui autorisent le mariage des clercs ne sont pas exemptes de scandales. Une commission australienne a ainsi révélé l'année dernière que plus de 1 100 plaintes avaient été déposées entre 1980 et 2015, mettant en cause près de 250 membres du clergé anglican.

“S'ILS SE MARIAIENT, ÇA N'ARRIVERAIT PAS !”

« La pédophilie est une véritable pathologie dont on peut être atteint que l'on soit célibataire ou marié. Il s'agit d'une attirance impérieuse, sexuelle et affective, exclusive ou pas, envers les enfants non pubères, explique Anne-Marie Saunal, psychologue clinicienne et psychanalyste. Mélanger pédophilie et célibat n'est pas sérieux : cela ferait de millions de célibataires des pédophiles en puissance ! » Mais outre ces personnes malades, d'autres commettent des abus en raison d'une misère affective, d'un célibat vécu

comme une frustration, d'un grand isolement, à l'origine d'un désordre. « Ici, c'est une sexualité mal vécue, et non le célibat, qui mène à l'agression, analyse Stéphane Joulain, père blanc et psychothérapeute expert de ces questions. Tout comme un homme marié vivant mal sa sexualité peut devenir un abuseur. » « Indirectement, quand le sens du célibat est perverti, qu'il est considéré comme un moyen de se tenir à l'écart en position de domination, il favorise le cléralisme, qui peut mener à des abus sexuels », explique également le P. Olivier Bourion, supérieur du séminaire des Carmes.

“LE CÉLIBAT CONSACRÉ ATTIRE DES PERSONNES PÉDOPHILES”

« Certains perçoivent le célibat consacré comme une forme d'asexualité qui les protégera d'eux-mêmes », confirme Stéphane Joulain. Se pose dès lors la question du recrutement des séminaristes. « L'évaluation psychologique est automatique dans ma congrégation », poursuit-il. Certains signaux, certes insuffisants, peuvent alerter, comme « le fait de se sentir très à l'aise avec les enfants et mal à l'aise avec les adultes, d'être particulièrement soumis à l'autorité », selon le P. Joulain. Ou encore « l'adoption d'une position de surplomb, le fait de vivre le célibat comme une carapace... » complète Olivier Bourion. Mais « à l'entrée du séminaire, la pédophilie reste très difficile à détecter », rappelle Anne-Marie Saunal.

“LES CLERCS ONT UN RAPPORT IMMATURE À LA SEXUALITÉ”

« L'immaturation affective d'une partie du clergé explique beaucoup des abus commis sur des mineurs entre 12 et 17 ans », explique Stéphane Joulain. Dans la *Nouvelle revue théologique* (mars 2018), M^{re} Éric de Moulins-Beaufort évoque « une sorte de naïveté à propos de la sexualité » chez certains prêtres mis en cause qui « prétendent

n'avoir pas eu de désir sexuel ou n'avoir pas compris ou senti que leurs gestes “affectifs” pouvaient avoir une portée sexuelle », alors même que leur connaissance théorique des enjeux affectifs est réelle. En cause selon le P. Joulain : la formation dans les petits séminaires – désormais fermés en Occident mais existant encore en Asie ou en Afrique – où « l'absence de confrontation à l'altérité sexuelle ne pose pas de problème pour la plupart, mais peut empêcher le développement de l'affectivité chez certains ». Aujourd'hui, on entre au séminaire plus tard, éventuellement après avoir vécu en couple. En outre, « les séminaristes bénéficient d'un accompagnement spirituel, voire psychologique, de sessions spéciales sur l'affectivité... » détaille le P. Bourion, qui a pris part en janvier à une formation sur l'addiction à la pornographie. « Plus qu'avant, nous nommons les choses, les parts d'ombres, les difficultés, les pulsions que l'on peut avoir... »

“LE CÉLIBAT DES PRÊTRES EST UN DOGME FIGÉ”

L'Église, rappelait Jean-Paul II, considère que le célibat « entre dans la logique de la consécration sacerdotale » (*Audience générale du 17 juillet 1993*). Mais cette « législation ecclésiastique » qui s'est mise en place au fil des siècles ne constitue pas un dogme de foi. L'ordination d'hommes d'âge mûr à la foi éprouvée, mariés ou veufs, est d'ailleurs autorisée dans les communautés catholiques de rite oriental (maronites, chaldéennes, melkites), et cette voie est « à étudier » selon le pape François. Reste que, selon les mots de Benoît XVI, le célibat a dans l'Église catholique une « valeur sacrée », comme « signe de la consécration tout entière au Seigneur ». L'interdiction du mariage des prêtres après leur ordination apparaît donc peu susceptible d'être remise en cause. ●

* *Enquête de Mémoire traumatique et victimologie*, mars 2018 ; *enquête de Harris Interactive*, novembre 2017.